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思想論壇 《文化研究》第十期（2010年春季）：251-255

與人們一同追問：答劉紀蕙教授

Questioning with the People: 
In Response to Professor Joyce C.H. Liu

子安宣邦 
KOYASU Nobukuni

馮啟斌 翻譯
Ci-Bin Fong

2008年11月28 日，我在清華大學發表名為「近代日本的兩個倫理

學」的演講時，由劉紀蕙教授擔任評論人，隨後於今年1月再次領受

劉教授的書面提問。今年夏天7月時在東京會面，雖說是針對劉教授

的提問直接談論的機會，然書面答覆延遲之責完全是我怠慢之故，僅

能向劉教授致上歉意。我十分重視劉教授提出的重要質問和疑義，儘

管回覆這些提問確實需要時間，可這也不過只是藉口。

藉著中日文翻譯，數次往復的議論實有意料之外的難度。面對劉

教授的提問，我不免懷疑自己是否真的曾經說過那些話，因而必須再

次對照我演講的原稿與翻譯的文章。雖有些隔靴騷癢之感，但我盡己

所能透過對照我的原稿與中譯稿試著找出為什麼劉教授會提出那些問

題，並在此基礎上回答這些疑問。

首先，我想修正劉教授將我視為倫理學專家的想法。確實我在就

讀研究所時主修倫理學，當大學教師的最初兩年也教倫理學。然而那

之後至今，我的研究工作完全屬於日本思想史的領域。70年代時我在

思想上的關注和探究的方向與後結構主義重疊一事開始明朗，並達成

在思想史方法論上的轉換。從80年代開始，我循著重省日本近代的觀

點積極地在言論上介入現代思想問題，即為漢字論、國家神道、日本

與人們一同追問：答劉紀蕙教授
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民族主義、亞洲問題、近代的超克以及倫理問題等。因此，我所謂的

倫理問題，並非直接從我專攻倫理學的經歷而來。所謂的倫理問題，

是我盡力以言論介入現代思想問題的一部分。日本的倫理只不過是作

為曾經專攻的項目故而略知該學科的內容，然而若將我視為倫理學專

家，便會誤解我針對倫理問題所作的發言的用意。

當學生時的我的確曾經進入大學的倫理學研究室就讀，但那只不

過是為了學習思想史的權宜之計。當時若想學習思想史，只能進入和

辻哲郎所在的倫理學科或者丸山真男所在的政治學科。我從學生時代

開始，對倫理學這門學科便抱有嫌惡感，至今亦然。少年時期體驗過

日本戰爭時期，有此感覺是理所當然的，因為所謂的倫理學，就是負

有養成日本帝國臣民的學問。是故，即使我的發言有針對倫理學的部

分，也絕對沒有成就倫理學的目的。吾輩生存意義的問題、如何抱著

希望活著等等問題應該視為每個人自己的問題來思考，我這麼說是為

了希望的哲學，而非倫理學。所以我在演講的最後說：「如果從我們

的思想遺產召喚出倫理學，乃是出於近代國家的邀請的話，那麼在最

後我想說的是，我們也有權繼承那種不去召喚倫理學的思想遺產。從

我們的思想遺產如何解讀出尚存活著的思想，還是打算與人們站在同

一陣線，對於生命提出疑問的作為思想史家的我的課題。」

我深切地期盼這個結論能夠正確地翻譯、再次傳達給劉教授，

他所提出的質問、疑問幾乎都是建立在這個結論的錯誤翻譯之上。我

當時說「我們也有權繼承那種不去召喚倫理學的思想遺產。」，若依

據先前翻譯的中文卻變成：「我們擁有繼承未召喚倫理學思想遺產之

權利」。我說的是「我們擁有拒絕繼承召喚出倫理學的思想遺產之權

利」。劉教授對我的質問、疑問似乎都被錯誤的翻譯引導。今年七月

當面會談時，雙方產生歧見亦為錯誤翻譯之故。當然，誤譯也可歸因

於我表達得不夠明確，故於此再次將我在結論裡陳述過的部分重新說

明，希望不再有誤讀、誤解及錯誤翻譯，此為回覆劉教授的最佳方

式。

我將倫理學這門學科視為近代的構成物，即使這門學科的內容

與「倫理學」這個稱呼都是從過去的思想傳統中召喚出來也一樣。我
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演講的題目是「近代日本的兩個倫理學」，指涉近代日本是由兩種

倫理學所構成。其一是由eth ics翻譯承繼而來的倫理學，另一個則是

從儒家傳統中召喚、重新構成的倫理學。於日本明治時期學問及教

育近代化過程中構成的學科分野中的倫理學，首先就是翻譯的倫理

學，也就是說，首先成立的是稱作「倫理學」的這個翻譯過來的學問

及其學名，是先成立了「倫理學」，之後「倫理」這個語彙和概念才

成立。此事雖看似古怪但看來是事實，且這並不僅限於「倫理學」和

「倫理」，近代「國家學」的導入、成立近代的「國家」概念也是如

此。這種近代語彙與概念成立過程中的倒逆，是在接收先進文明時所

導致的情況。當時，「倫理」這個漢語是否存於儒家傳統中是次要

的問題。姑且不論新造出來的語彙，近代漢語幾乎是以既存漢語為前

提、依此再生、轉化所作成的東西。東京帝大最早的日本人哲學教授

井上哲次郎等人所編集的《哲學字彙》(1884)中，將「Eth ics」的翻

譯定為「倫理學」時，亦補注「禮樂記，通於倫理。又近思錄，正倫

理，篤恩義」，雖已構成「倫理學」這個翻譯語彙，卻又從過去召喚

出「倫理」一語轉用，亦即將之作為由翻譯的倫理學所構成的倫理，

這同樣也是以近代來召喚過去的工作。這個翻譯的倫理學還促成了另

一個倫理學的成立，也就是藉由從吾人的過去召喚出來的儒家傳統重

構的倫理學，此為東洋倫理學或儒教倫理學，且這種倫理學主張「倫

理」這個詞彙是我們固有之物，然而他們卻不知道這個「倫理」成為

固有之物的過程，也同樣是來自近代對過去的召喚工程。劉教授對我

提出關於「倫理」一詞的儒家固有起源的反駁，也同於前述那種召喚

過去的工程。但從事召喚過去的人們，即使想在儒家經書中找尋「倫

理」一詞的根源，也只能在〈樂記〉中找到一例，對此難道不感絕望

嗎？設定翻譯詞彙「倫理學」的井上哲次郎也好、構成昭和時期人倫

的倫理學的和辻哲郎也好，兩者也將〈樂記〉中的例子當作金科玉律

般引用，但這個「倫理」明明也可能意指「人與事物的序理」。所謂

「理」是指「玉石之條理」，劉教授自己不也這麼說嗎？即使是朱子

在《四書集注》中，「倫理」這個詞連一次也沒使用。總之，這種對

自己東洋的過去的召喚工程，是在接收到近代西洋的衝擊之後產生的

反動(reaction)。

與人們一同追問：答劉紀蕙教授
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我認為這兩個倫理學是在近代的需求下所構成。一個是由歐洲召

喚過來，另一則從我們自己的過去召喚出來。特別是在近代日本中，

倫理學係帶著強烈的國家的需求、作為教育體系的中心理念被構築而

成。這兩個倫理學在相互補充、分工合作的過程中，各自成形。我將

翻譯的倫理學、也就是Ethics這個倫理學視為帶有近代市民社會的個

人倫理學特徵，是為了強調這兩個倫理學之間有相互補充的情況。帝

國日本也因為將市民社會的形成視為近代國家的要求而帶有前述特

性。當然，近代國家的市民是國家的公民，Ethics的倫理學也無疑是

在談國家的公民，劉教授也談到與王國維有關連的元良勇次郎，他被

視為具代表性公民倫理學教育者。然而關於日本和中國構成的近代倫

理學言說，在評價上我和劉教授似乎有所分歧。

我在演講中說：「近代日本，倫理學乃是在國家制度上加諸於

學生。這個倫理學把國民對倫理的發問，正確的生存方式的發問吸收

於己側，並將解答與思考方式同時賦予學生。」(183)扮演啟蒙角色

的學者們直接向人們闡釋在近代中必要的倫理主體形成，是在明治初

期至1900年這段期間，初期的倫理學者大西祝(1864-1900)的《倫理

學》中，我們僅能從中讀出這類積極的訊息。劉教授列舉、談論譚嗣

同、羅振玉或王國維等人，此為召喚中國的儒家傳統，在倫理學的形

成上，應與近代日本有不同的要求與課題才是。我不打算將他們與日

本的發表演說的倫理學者相提並論，這點與我不將福澤諭吉或大西祝

與之後的倫理學者們等而視之是相同的。現在我所思考的是，將福

澤帶給日本近代黎明期的激進主義(radicalism)於現代再一次以激進民

主主義的形式復甦（福澤諭吉，《文明論之概略精讀》，岩波現代文

庫），這是我之所以積極地重新閱讀福澤諭吉的用意。在此，問題已

變成我們應當如何繼承自己的思想遺產。

我演講的最後以「如何從我們的思想遺產中找出生存的思想，

這是作為意圖與人們一同追問人之生存的思想史家如我的課題。」結

束。這段話被譯成「從我們的思想遺產如何解讀出尚存活著的思想，

這是打算與人們站在同一陣線，對於生命提出疑問的作為思想史家的

我的課題」。(186)我沒辦法判斷這段譯文與我所說的話是否傳達相同
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的訊息，恐怕從這段話讀出來的並非我所想傳達者、而是不同的訊息

吧。看了劉教授的提問便不得不作此想。我在這兒說「與人們一同追

問人之生存」，這個追問是指，在現代社會中要從哪裡找出活著的希

望？以什麼作為支柱才能活著？並且與那些熱切地追究這些疑問的人

們一起提出這些問題。這是作為思想史家之我的思想基礎，站在這個

基礎上我的思想史作業是「從我們的思想遺產中找出生存的思想」。

我說的「生存的思想」這個表達方式，或許也是產生誤讀的原因。

「生存的思想」，是指我們為了活下去的思想，支持我們活下去、給

我們活著的希望的思想，這不是在談論在現代仍然還有生命力的思

想。所以「從我們的思想遺產中找出生存的思想」，絕對不是挖出倫

理學。我絕對不會從東亞最大的思想遺產《論語》中找出倫理學。明

治日本從《論語》中讀出「教育敕語」，倫理學者將之展開作為臣民

教育。我抱著「與人們一同追問人之生存」的立場，現在與市民們一

起閱讀《論語》，過去京都的庶民學者伊藤仁齋從與人們一同追問人

之生存的立場讀完《論語》，是故，我將古學先生伊藤仁齋視為我真

正的老師。

因為我不夠明確的表達方式所造成的誤讀、誤譯，給劉教授帶來

巨大的麻煩，謹此致歉。恐怕教授因誤解而浪費許多時間和精力吧。

此文作為賠償，我的回覆仍嫌拙劣，若有機會再次於教授及各位學生

面前傳達我的本意，願能針對此文再行補述。

2009/10/29，東京

與人們一同追問：答劉紀蕙教授


